

LLYC

ECUADOR: DEBATE PRESIDENCIAL 2DA VUELTA

ECUADOR: DEBATE PRESIDENCIAL

2da Vuelta

LLORENTE Y CUENCA



INTRODUCCIÓN

INTRODUCCIÓN

Ecuador llevó a cabo el debate presidencial obligatorio para las elecciones de segunda vuelta, en las que se disputan el mando del país los candidatos Daniel Noboa de Alianza Democrática Nacional y Luisa González de la Revolución Ciudadana. Esta cita democrática se dio dos semanas antes a la jornada electoral del domingo 15 de octubre.

El binomio de Luisa González y Andrés Arauz, de tendencia izquierda, llegó a la segunda vuelta con el 33,61% de los votos válidos. En tanto que el empresario Daniel Noboa y Verónica Abad, que representan la tendencia de centro derecha, obtuvieron el 23,47%.

El debate, que ocurre tras más de un mes de las elecciones de primera vuelta y a una semana del arranque oficial de la campaña presidencial, tuvo el propósito de ser el espacio en el cual los candidatos pueden profundizar en sus propuestas alrededor de los cuatro ejes temáticos definidos por el Comité Nacional de Debates y aprobados por el Consejo Nacional Electoral. En este, los candidatos tuvieron también un “cara a cara” con el formato de las réplicas y contra réplicas.

Los temas abordados durante el debate fueron:

- **Eje económico:** Medidas para garantizar la dolarización, para mitigar los impactos económicos y sociales ante el fenómeno El Niño, y para mantener el equilibrio de las finanzas públicas.
- **Eje seguridad:** Medidas para detectar amenazas contra la seguridad, anticipar su ocurrencia, acciones preventivas y sobre el uso de recursos y de las fuerzas del orden. Y, qué decisiones tomará para combatir la minería ilegal desde una política regional.
- **Eje social:** Cómo garantizarán el acceso a servicios de salud, prevención y tratamiento de enfermedades mentales, adicciones; cómo combatir la desnutrición infantil y asegurar el acceso a medicinas. Así también, cómo promover la educación de calidad e inclusiva.
- **Eje político:** Cuál es su visión para solventar el déficit actual en la Seguridad Social. Y en términos de gobernabilidad Ejecutivo - Legislativo, con qué partidos pactará.

3

De acuerdo con varios sondeos realizados días antes del debate, el nivel de indecisión oscilaba alrededor del 30%, porcentaje que refleja que ninguno de los candidatos puede darse aún por ganador. Los sondeos posteriores al debate demostrarán si este espacio logró incidir en la intención del voto.





ECONOMÍA

ECONOMÍA

MEDIDAS PARA MANTENER EL EQUILIBRIO DE LAS FINANZAS PÚBLICAS, GARANTIZAR LA DOLARIZACIÓN Y UNA POLÍTICA SOCIAL SOSTENIBLE



Daniel Noboa
Candidato Presidencial

- **Bajar los costos de electricidad y combustible:** Invertir en distribución y transmisión eléctrica, y refinar el petróleo en el país en las refinerías La Libertad y Esmeraldas.
- **Impulsar un sistema tributario que fomente la generación de empleo:** Techo del 22% en deducciones, además de crear otras adicionales a empresas generadoras de empleo para jóvenes egresados de universidades públicas.
- **Sobre el uso de USD 1.500 millones de las reservas internacionales, aclaró que sería una medida de último recurso.** Se enfocará en generar inversión extranjera, eliminar el ISD, atraer banca internacional para lograr que las tasas de interés sean más bajas. Con la eliminación del ISD, dejaría de beneficiar a la banca nacional, ya que se eliminarían las barreras de entrada de la banca extranjera que podría prestar a tasas del 6 y 7%.



Luisa González
Candidata Presidencial

- **Inyectar en la economía USD 2.000 millones de las reservas internacionales,** que a su criterio están en Suiza, para fomentar créditos productivos a través de la banca pública, con tasas de interés del 5 y 7%.
- Devolver el presupuesto a los gobiernos autónomos descentralizados.
- Controlar la evasión tributaria.
- Aumentar la producción petrolera.
- Reducir en un 30% las exenciones tributarias que no son eficientes.
- **Aclaró que no promoverá la desdolarización** en la economía ecuatoriana. Sobre el reciente encuentro del grupo de Puebla, explicó que no abordó sobre desdolarización, sino sobre un sistema de intercambio comercial y de pago a nivel mundial.

MEDIDAS PARA MITIGAR LOS IMPACTOS ECONÓMICOS Y SOCIALES DEL FENÓMENO EL NIÑO.

- Fortalecer los servicios básicos de salud y educación pública que, aclaró, no son privatizables.
- Considerar al internet como un servicio básico.
- Fortalecer los infocentros.
- Impulsar la educación y salud telemática.
- Dar créditos de emergencia para pequeños y medianos agricultores.
- Subsidiar los sistemas de control de plagas.
- Trabajar con sistemas de represas y dragados en los ríos, especialmente en los que han acumulado sedimentos.
- Trabajar el plan de vivienda "Mi linda casa" con tasas de crédito al 4%, ubicadas en áreas estratégicas.

- **Salvar las vidas:** Establecer zonas de riesgo y campamentos, con atención en salud, educación y seguridad. Trabajar en planes habitacionales para la vivienda definitiva.
- **Económico:** Establecer líneas de crédito a bajas tasas de interés; medidas de refinanciamiento y condonaciones de deudas en créditos en la banca pública.
- **Infraestructura:** Declarar la emergencia en el sector de la viabilidad y puertos.
- **Trabajo con GADs:** Para dar atención rápida y oportuna. Entrega de bonos.
- Acceder a fondos de emergencia de multilaterales. Ha generado acercamientos con la CAF y el Banco Mundial.



SEGURIDAD

SEGURIDAD

ACCIONES PARA FORTALECER LA SEGURIDAD EN EL PAÍS



Luisa González
Candidata Presidencial



Daniel Noboa
Candidato Presidencial

■ Plan Resurgir

- Equipar con USD 500 millones a la Policía Nacional.
- Retomar el control de cárceles y vías.
- Militarizar cárceles, aeropuertos y puertos marítimos, como una opción para retomar el control del país ante el crimen organizado.
- Promover la respuesta oportuna de la justicia.
- **Coordinación internacional para combatir el crimen organizado.** Al momento, la candidata se ha reunido con la embajada de Estados Unidos, Unión Europea y ha generado acercamientos con países de Latinoamérica.
- **Buscar la reducción de la pobreza** a través de planes y oportunidades para combatir de esta manera la delincuencia común.
- Implementar en el país un **sistema de recompensa** para quienes aporten información acerca de "los más buscados".

■ Plan Fénix

- Clasificar a los grupos narcoterroristas.
- Militarización de las fronteras con tecnología.
- Implementar el doble pesaje, escáner y militarización de los puertos marítimos. Retomar el control de cárceles y vías.
- Rastreo satelital en el acompañamiento de las exportaciones.
- Vigilancia ciudadana en los barrios urbanos marginales. Trabajar con el gobierno de Israel.
- Establecer una Agencia Nacional de Inteligencia.
- Sistema transitorio de cárceles barcaza.
- **Corrupción en el sistema público:** Los funcionarios que tengan nexos ilícitos deberán ir a la cárcel.

POLÍTICA REGIONAL PARA COMBATIR LA MINERÍA ILEGAL

- **Presencia del Estado** para proteger el recurso natural y el medio ambiente. Cero tolerancia a la minería ilegal y regularización a la minería artesanal.
- **Potenciar la norma 774 de la Comunidad Andina** que aborda la minería ilegal.
- Devolver la institucionalidad al Estado con el Ministerio de Energía y Minas, y la Agencia de Regulación y Control.
- **Auditar las concesiones vigentes** para determinar la protección al medio ambiente, entrega de regalías al Estado y el impacto que generan en las comunidades.
- Implementar la compra de oro a nivel estatal.
- **Promover el censo minero y la consulta previa** en las comunidades para evaluar si es factible la extracción minera.
- Plantear **medidas compensatorias** para dejar el recurso bajo tierra.

- **Compartir información entre naciones**, para reducir la presencia de grupos nómadas de mineros ilegales.

- **Controlar la minería local.**
- **Regularizar a los pequeños mineros** para que puedan acceder a fomentos productivos del Estado.
- Establecer normativa medioambiental.
- **Cooperación penal entre los países de Sudamérica.**
- Rastreo satelital en cooperación con Colombia y Perú para evitar que los grupos nómadas de mineros ilegales se muevan en el territorio.
- Establecer un control fronterizo para evitar la fuga de mineros ilegales.

LLYC

ECUADOR: DEBATE PRESIDENCIAL 2DA VUELTA



SOCIAL

8



SOCIAL

ACCIONES PARA GARANTIZAR ACCESO A SERVICIOS MÉDICOS DE CALIDAD Y COMBATIR LA DESNUTRICIÓN INFANTIL



Luisa González
Candidata Presidencial

- Visualiza un plan integral de salud que tendría un costo de USD 60 millones cuyo financiamiento provendría de la subejecución presupuestaria actual y contemplaría las siguientes medidas:
 - Reabastecer en 100 días a toda la Red Pública de Salud con medicamentos que constan en el Cuadro Básico.
 - Entregar 20 mil nombramientos definitivos a servidores de la salud y vincular a 1000 nuevos profesionales médicos con foco, principalmente, en salud mental.
 - Plan para reactivar los quirófanos médicos para que operen 24/7 y se consiga así reducir el rezago en las intervenciones quirúrgicas.
 - Terminar con el reparto de los hospitales y administrarlos a través de gente capaz y honesta.



Daniel Noboa
Candidato Presidencial

- Proporcionar apoyo a las mujeres embarazadas a través de un bono de USD 60.
- Establecer un sistema de guardería pública donde se provea a los infantes de alimentación completa.
- Fortalecer los programas de alimentación escolar dotando a los estudiantes de raciones alimenticias (desayuno y almuerzo) basadas en índices nutricionales y que incluyan alimentos adquiridos a productores locales para activar así el engranaje productivo en las comunidades.
- Elevar el presupuesto para cubrir la prevención y tratamiento en salud mental.

PLANES PARA PROMOVER UNA EDUCACIÓN DE CALIDAD QUE GARANTICE UN ACCESO EQUITATIVO E INCLUSIVO

- Declarar los alrededores de los centros educativos como "Zonas Seguras", dotándolas con sistemas de vigilancia y patrullajes.
- Devolver a la educación pública los programas de dotación de desayuno escolar, uniformes y útiles escolares. Adquirir dichos productos a proveedores locales para activar la economía.
- Fortalecer el programa de Bachillerato Acelerado y Básico.
- Devolver a la educación pública universitaria el presupuesto de USD 180 millones, vinculando este al aumento de cupos.
- Reemplazar el examen de admisión a la universidad por un modelo denominado Ciclo Universitario que garantizará el acceso a los jóvenes a la carrera de su preferencia.
- Elevar el número de cupos disponibles en las carreras universitarias hasta en 90 mil en el próximo año y medio.

- Equipar la inversión en educación para asegurar que los estudiantes de las distintas provincias accedan a igual oportunidades.
- Declarar al servicio de internet como un servicio público.
- Renovar la oferta académica con opciones de escuelas técnicas y carreras telemáticas sin la necesidad de un pre universitario.
- Crear incentivos para que las empresas contraten a profesionales graduados de universidades públicas.
- Combinar la formación académica con herramientas orientadas a la empleabilidad.

LLYC

ECUADOR: DEBATE PRESIDENCIAL 2DA VUELTA



POLÍTICA

10

POLÍTICA

¿CÓMO SOLVENTAR EL DÉFICIT ACTUAL DE LA SEGURIDAD SOCIAL Y LA ATENCIÓN DE PRESTACIONES A LOS AFILIADOS Y JUBILADOS?



Luisa González
Candidata Presidencial

- **Fortalecer el Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social (IESS):**
- Garantizar que las pensiones jubilares se cancelen.
 - Aumentar el empleo a través de la inversión pública, empresas no podrán tener trabajadores sin aportar al IESS.
 - Garantizar medicinas en los hospitales.
 - Recontratar médicos despedidos
 - Fortalecer créditos hipotecarios.
 - Destacó que la **seguridad social se encuentra en crisis**, por lo que es necesario **incrementar el número de aportantes**. Además, resaltó la importancia de que no hayan trabajadores activos sin ser afiliados al sistema del IESS.



Daniel Noboa
Candidato Presidencial

- **Reducir la deuda con el IESS e incrementar pensión de los jubilados:**
- Plan de pagos que reduzca la deuda con el IESS.
 - Recomprar bonos y darle liquidez al seguro social.
 - Incrementar la pensión jubilar.
 - Deducciones tributarias a la generación adicional de empleo, solo si al 31 de diciembre los empleadores están al día en sus obligaciones con el IESS, SRI y Ministerio de Trabajo.
 - Sobre incrementar la pensión jubilar, señaló que el **mínimo debe ser el salario básico unificado** y afirmó que en caso de que el Estado no tenga suficiente liquidez, **se deberá dar asistencia adicional**, aunque desde su perspectiva no será necesario si se genera empleo adecuado e inversión.

¿QUÉ CAMBIOS INSTITUCIONALES PROPONDRÍA Y A TRAVÉS DE QUÉ MECANISMO PARA ATENDER LA CONVULSIONADA SITUACIÓN POLÍTICA?

- **Trabajar en conjunto con todas las funciones del Estado, proyecto de ley económico urgente:**
- Coordinación entre todas las funciones del Estado: Ejecutivo, Legislativo y Judicial.
 - Durante los primeros 30 días de gobierno, elaborar y enviar un proyecto de ley económico urgente.
 - González ha mencionado que debido a que el periodo de gobierno es tan solo de un año y medio, es necesario **deponer posturas personales e ir a lo colectivo**, desde esa perspectiva hizo un llamado a todas las fuerzas políticas y de la sociedad civil del Ecuador.

- **Impulsar Consulta Popular y proyectos de Ley Económico Urgente:**
- Consulta Popular en los primeros 100 días de gobierno.
 - Proyectos de Ley Económico Urgente cada mes para que la Asamblea Nacional tramite los requerimientos del Ejecutivo en 30 días máximo.
 - Con respecto a la especificidad de las preguntas, destacó las siguientes preguntas:
 1. ¿Está de acuerdo con implementar un sistema de jurado para los tipos penales de crimen organizado y corrupción?
 2. ¿Está de acuerdo con agilizar los procesos de acción de las fuerzas armadas cuando existe una amenaza terrorista en territorio ecuatoriano?
 - En torno a la primera pregunta, afirmó que se trataría de un **sistema de jurados ciudadano elegido aleatoriamente** que solo tomará acción sobre casos específicos.

POLÍTICA

El formato del debate contempló preguntas específicas por parte de la moderadora a cada uno de los candidatos, exclusivamente respecto a la temática política.



Daniel Noboa
Candidato Presidencial



Luisa González
Candidata Presidencial

Sobre alianzas en la Asamblea Nacional para tener gobernabilidad, Noboa destacó como ejemplo su etapa como legislador de la Asamblea Nacional en la que consiguió la aprobación de leyes con 100 votos del legislativo, afirmó que es **importante que se pueda obtener consensos con las fuerzas políticas**, especialmente para poder pasar leyes económicas urgentes cada mes.

Sobre su posicionamiento de la guerra entre Rusia y Ucrania tomando en cuenta de que en la balanza comercial Rusia compra banano y flores y que en su etapa como legislador visitó ese país, comenzó su intervención destacando que **Grupo Noboa no importa banano a Rusia**, y que el **corte de relaciones comerciales afectaría a pequeños y medianos productores de banano en la provincia de El Oro**. Culminó afirmando que está en contra de la guerra entre Rusia y Ucrania.

Sobre la posibilidad de que en su presidencia se elimine el aporte del 40% del Estado a pensiones jubilares, tal como lo hizo el ex presidente Rafael Correa, González ratificó que ella es la candidata y no Rafael Correa. Además, afirmó que la eliminación del 40% del aporte se realizaba con la salvedad de que **si hacía falta para pagar pensiones jubilares, el gobierno lo reconocería al 100%** sin permitir que los afiliados no reciban su pensión.

Acerca de la migración de miles de ecuatorianos a través de la peligrosa selva del Darién, la candidata resaltó que es importante **reforzar la economía nacional, generar fuentes de empleo para evitar la migración**. Concluyó destacando la importancia de **fortalecer el servicio exterior** proporcionado por embajadas y consulados para el servicio de los migrantes.

Cuando le preguntaron acerca de cómo lograr que el Consejo de Participación Ciudadana y Control Social sea un organismo apolítico, la candidata evitó responder y prefirió afirmar que se necesita un **fortalecimiento institucional a través del trabajo coordinado y organizado de todas las instituciones del Estado**.

Acerca de las relaciones que mantendría con los presidentes Daniel Ortega, Nicolás Maduro y Díaz-Canel, González hizo hincapié en que Ecuador es un país de paz y que mantendrá **respeto y relación con todos los países en el marco de la Convención de las Naciones Unidas**.

En el apartado seguridad, destacó que ha hecho **acercamientos con los gobiernos de Estados Unidos, Unión Europea y Colombia**. Mientras que, con respecto a comercio, dio cuenta de acercamientos con Estados Unidos y la Unión Europea.

CONCLUSIONES Y PERSPECTIVAS

12



CONCLUSIONES Y PERSPECTIVAS

Si bien el cambio en el formato del debate posibilitó una exposición más clara y ordenada por parte de los candidatos, el espacio estuvo lejos de convertirse en trascendental y memorable. Ambos candidatos, conscientes de lo que estaba en juego, prefirieron no arriesgarse a cometer errores en lugar de apostar a la sorpresa y la diferenciación.

Aunque se puede reconocer a Luisa González un desempeño superior -en términos comunicacionales- ninguno de los dos candidatos consiguió capitalizar el espacio de forma definitoria ni contundente. Las altas expectativas puestas sobre Daniel Noboa, tras su actuación en el debate de primera vuelta y sus sorpresivos resultados electorales, le jugaron en contra. Su desempeño, atravesado por una serenidad que resultó en ciertos momentos aburrida y una retórica desordenada que no apoyó a la comprensión de sus propuestas y que llegó a percibirse, incluso, como desconocimiento; contrastó con una candidata al lado pedagógica en su discurso y recursiva en el lenguaje corporal que consiguió emplear estratégicamente el espacio para contrarrestar dos de sus principales negativos: La sombra de Correa en su campaña y la desdolarización.

Respondiendo al nuevo momento del electorado que demanda una postura menos extremista y conflictiva, ambos candidatos fueron cautos en sus ataques y señalamientos al contendiente. Aunque estos no estuvieron del todo ausentes y de ambos lados existieron "puyas" veladas, apenas comprensibles para la audiencia más familiarizada con el contexto político, la corrección política fue más bien el común denominador en los presidenciables.

El debate fue un espacio de oportunidad y, por ello, más allá de designar un ganador y un perdedor, lo correcto es pensar en una evaluación en clave de quién lo aprovechó más. Mientras que Noboa no logró ocupar el espacio para reforzarse como la alternativa nueva, diferente y capaz, González, consiguió descargarse de algunos lastres. Hoy, Noboa quiere pasar página y González conservar el efecto.



LLORENTE Y CUENCA